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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Comitê Estratégico de Sustentabilidade - CES 

 
Sinopse da IV Sessão Ordinária do CES  

 
Síntese das discussões e deliberações referentes aos assuntos constantes da pauta da IV sessão do 
Comitê Estratégico de Sustentabilidade (CES), realizada em 18 de outubro de 2023, com início às 
14:38h, presencial. 

 
Membros Presentes:  
Presidente: Mônica Schröder 
Coordenador Executivo de Sustentabilidade/PROPLADI: Daniel Pansarelli 
Representante da PROGRAD: Marcelo Salvador Caetano 
Representante da PROPG: Charles M. Dias dos Santos 
Representante da PROPES: Wagner Alves Carvalho 
Representante da PROEC: Lidia Pancev D. Pereira 
Representante da PROAP: Cláudia Regina Vieira 
Representante da PROAD: Sara Cid Mascareñas Alvarez 
Representante PU: Daniel Dubosselard Comin Lot 
Representação Técnica-Administrativa (indicação ConsUni): Cássia Gonçalves de Souza 
Representante docente (indicação ConsUni): Luciana R. Fagnoni Costa Travassos  
Participantes Convidados: Paulo Vitor da Silva (CoES), Diogo Francisco Paulo da Rocha (CoES), 
Guilherme Madeira (Propladi), Nélio de Freitas Queiroz (CoES), Silvia L. M. Campos Titotto (CoES) 
Ausências justificadas: --------- 

 

Informes: 

1. Andamento do inventário georreferenciado de espaços físicos. Relatoria: Nélio Queiroz, 
(PROPLADI/CoES)  

Mônica faz uma breve contextualização sobre o inventário georreferenciado que foi 
apresentado na última sessão do CES. Menciona que em recente visita à UNICAMP, que tem 
sido a referência para este trabalho, constatou que a equipe responsável pelo trabalho na 
UNICAMP é reduzida, dando uma dimensão mais possível para projeto semelhante no contexto 
da UFABC. Nesse contexto, o objetivo é tornar o inventário um projeto institucional, sendo 
componente crucial e inaugural para a elaboração do Plano Diretor. Nélio informa que está em 
contato com algumas áreas da UFABC para a efetivação do inventário como projeto 
institucional, sendo que o NTI já sinalizou a possibilidade da integração com o SIG. Esclarece 
também que a fase atual do projeto é viabilizá-lo através da elaboração do repositório e 
capacitação dos envolvidos, e embora não faça parte do escopo, no futuro, ele se tornará uma 
ferramenta pública. A próxima fase envolverá o mapeamento, que será realizado 
especialmente por discentes em disciplinas especificas, com a possibilidade de bolsas de 
Iniciação Cientifica (IC), e também na modalidade de Treinamento e Apoio Técnico em Pesquisa 
(TATP), se estendendo neste caso às e aos técnicos administrativos (TAs). Sara esclarece que, 
no caso de bolsas para TAS, elas somente seriam possíveis para às atividades realizadas fora do 
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horário de expediente e não abrangeriam atividades dentro do escopo de seus cargos. Nélio 
esclarece que o projeto ainda está sendo definido e estas especificidades serão definidas, 
inclusive existindo a possibilidade de curricularização da extensão deste projeto. Mônica 
complementa que todo o escopo e definições serão estabelecidos em discussões entre às 
áreas, incluindo PROEC, PROPES e PROPLADI. 

 

2. Sara contextualiza que a UFABC faz parte da Rede SustentAÇÃO, responsável por fomentar 
boas práticas de sustentabilidade, e em decorrência de reunião da Rede que acontecerá em 
breve, foi solicitado à UFABC a apresentação de alguma “boa prática” de sustentabilidade. Por 
conseguinte, pede que sugestões sejam encaminhadas à PROAD.  

 

3. Daniel Dubosselard informa que a Resolução CES nº 1/2023, que dispõe sobre os 
procedimentos para as solicitações de adequações nos usos de espaços físicos entregues na 
UFABC, já está sendo utilizada pela Comissão Permanente de Espaço Físico (CPEF) e tem 
auxiliado no desenvolvimento do trabalho junto às áreas. Informa também que, a CPEF já 
possui uma página dentro do site da PU, onde constam procedimentos e outras informações. 
Mônica sugere a realização de reunião com as Direções de Centro e a PU para divulgação 
destes procedimentos. 

 

Expediente: 

 
1. Novo Regramento e documento de referência para elaboração do Plano de Logística Sustentável 
e os desdobramentos para a UFABC. Relatoria: Nélio Queiroz, (PROPLADI/CoES) 

 Mônica esclarece que o Ministério da Gestão e Inovação (MGI) emitiu diretrizes para a 
elaboração de um novo Plano de Logística Sustentável (PLS) a ser adotado pelos órgãos e 
entidades da Administração Pública Federal, denominado Caderno de Logística. Lembrou que o 
PLS da UFABC está prorrogado por prazo indeterminado, mas o novo documento tem 
estabelecido como prazo para sua elaboração até 31 de dezembro de 2024. Nélio ressalta que 
o enfoque principal do novo documento está no alinhamento das contratações e aquisições 
estarem vinculadas a inserção de critérios de sustentabilidade em seu Estudo Técnico 
Preliminar (ETP), que por sua vez é baseado no PLS, mas o documento também inclui outras 
ações em diferentes eixos. Ele destaca que o documento fornece diretrizes e, embora haja 
certa flexibilidade para adaptação à realidade da UFABC, as diretrizes do Caderno devem ser 
consideradas. Na sequência apresenta as principais diretrizes e metodologia do novo 
documento, incluindo a necessidade do mapeamento das compras realizadas nos últimos 24 
meses com a identificação dos critérios de sustentabilidade incorporados em nossas 
contratações, trabalho que já é realizado pela PROAD. Ele recomenda que o CES análise a 
possibilidade de início da elaboração e atualização do PLS da UFABC.  Sara contextualiza que o 
PLS sempre esteve diretamente ligado às contratações, ainda que o tema sustentabilidade seja 
mais amplo. Esclarece que as contratações da UFABC já incorporam critérios de 
sustentabilidade, uma vez que as normativas já exigem a inclusão destes critérios, e nos casos 
em que não são inseridos é exigido justificativa. E pondera que o documento poderia ser 
elaborado em paralelo ao Plano Diretor (PD), devido a sua importância. Sobre a metodologia 
dos custos indiretos requerido pelo Caderno, informa que não registramos nem custos diretos, 
nem custos indiretos – ambos de difícil apropriação no contexto das equipes da PROAD. Daniel 
Pansarelli pondera que, apesar do Caderno ser centrado em especificar os custos indiretos, 
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talvez possamos expandir para novos eixos da gestão sustentável, de forma mais apropriada e 
necessária ao contexto da UFABC. Guilherme relembra que há a necessidade de fazer uma 
articulação das demandas que vêm sendo analisadas pelo CES, lembrando que este Caderno 
tem prazo para elaboração, porém a questão dos espaços físicos, com vários desdobramentos, 
incluindo o inventário dos espaços em uso, o plano de uso de novos espaços e o PD, também 
tem importância e carece de definições conceituais e de prazos. Nélio enfatiza que os Planos 
Diretores se aplicam a campi universitários com características de "cidade universitária" e com 
grandes áreas, enquanto a UFABC busca primordialmente otimizar os espaços já existentes. 
Wagner concorda com a importância da elaboração de um Plano Diretor da UFABC, o que 
possibilitará o delineamento dos espaços e a capacidade da instituição. Ele sugere ainda que o 
Plano Diretor possa estar vinculado aos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS). 
Mônica propõe que a definição sobre a atualização do PLS ou a elaboração de novo documento 
seja retomada na próxima sessão, já com metodologia e cronograma delineados, assumindo 
que o Plano Diretor fica para um momento posterior.  

 
2. Sugestões de temas e discussões do CES para 2024. Relatoria: Mônica Schröder 

Mônica apresenta as sugestões de temas, a seguir:  

(i) novo PLS, considerando a discussão feito no item anterior;  

(ii) continuidade do Inventário Georreferenciado e outros desdobramentos importantes para 
um futuro Plano Diretor: diagnóstico dos atuais espaços da UFABC, que permita a 
racionalização de seu uso; resolução de alteração dos espaços já deliberada e em aplicação e 
uma eventual resolução sobre novos espaços na instituição. Contextualiza que o novo Plano de 
Desenvolvimento Institucional (PDI) da UFABC, em fase de deliberação pelos conselhos 
superiores, abrangerá a consolidação, mas também a expansão da universidade, considerando 
tanto a criação de novos cursos, como a efetivação de novos espaços. Esclarece que o Bloco 
Lambda, projetado para o campus de São Bernardo de Campo, apesar de sua reconhecida 
necessidade, não deve estar incluso nos recursos advindos do Plano de Aceleração do 
Crescimento (PAC), ainda por ser anunciado pelo Governo Federal;  

(iii) construção de indicadores de gestão sustentável (Green Metric), esclarecendo que a 
definição destes indicadores tem sido uma referência importante para as universidades 
públicas;  

(iv) desdobramentos da parceria no âmbito do Projeto UFABC Carbono Neutro, que pode 
desempenhar um papel significativo na construção dos indicadores de sustentabilidade da 
UFABC e como escopo de outros projetos institucionais; 

(v) plano de comunicação sobre ações de sustentabilidade, que será apresentado em breve 
pela Assessoria de Comunicação e Imprensa (ACI) ao CES, a partir de discussão realizada no 
âmbito da COES. Este plano de comunicação visa, através de uma identidade visual, integrar as 
diversas ações de sustentabilidade realizadas em toda a Universidade;  

(vi) execução e acompanhamento do Plano Integrado de Gerenciamento de Resíduos da UFABC 
(PIGRe), de forma a avaliar em conjunto com as pessoas responsáveis possível articulação das 
ações entre áreas correlatas, e ampliando a capacidade de coordenação junto à CoGRe; e 

(vii) uso compartilhado de espaços físicos e/ou equipamentos de Tecnologia da Informação (TI), 
com a discussão e a avaliação no âmbito do CES de uma possível definição de futuras diretrizes, 
inclusive a partir dos resultados da avaliação do ciclo do Programa de Gestão e Desempenho 
(PGD) na UFABC.  
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Daniel Dubosselard considera que uma resolução sobre novos espaços é um item 
necessário e urgente. Daniel Pansarelli observa que os pontos ii e vii são itens 
complementarem entre si, e concorda com a urgência de uma eventual resolução. E dado o 
caráter estratégico do CES, sugere que o Lambda seja pensado concomitantemente com a 
resolução de novos espaços. Cássia destaca a importância da inclusão do PIGRe dentre as 
ações, enfatizando a necessidade de divulgação na comunidade.  Mônica encerra a reunião 
reforçando que, para além da exigência, o novo PLS deve ser transformado em oportunidade 
de melhoria para a Universidade e destaca o papel fundamental do CES na governança para as 
questões da gestão sustentável na UFABC.  
 

A reunião é encerrada às 16h03. 


